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上海，红色之城。传承红色基因，提升城市精神品格，需要用好

创意产品。其中，拓宽红色文创产品的推广渠道，十分必要。

建议建立爱国主义教育基地与上海本土老字号等知名品牌的

合作机制，推动“上海牌”“老字号”传承“红色基因”，促进红色文创

产品深度融入日常生活中，潜移默化、润物无声。同时，大力推广

“一大文创”等优秀爱国主义教育基地文创品牌，适时建立“爱国主

义教育基地文创联盟”。此外，搭建专业的红色文创资源版权授权

平台，推动孵化优质文创版权产品，实现数字档案在红色文创资源

版权授权平台的有效利用，借“数字化”助力更多优质红色文创产

品研发。

如今，“文具盲盒”成了中小学生的新宠，有的学生买笔为了抽

到隐藏款，花费上千元。文具行业的盲盒营销给青少年带来诸多不

利影响，如盲盒的“赌性”对青少年性格成长的危害，文具盲盒带来

的社交绑架和攀比行为，盲盒营销造成的文具设计娱乐化倾向等。

盲盒营销模式比较新，国家层面的立法还尚未涉及，在本市地

方立法虽有探索，但相关规定也比较原则和宽泛。比如在《上海市

消费者权益保护条例》中，规定了开展随机销售活动不得违反法

律、法规的规定，不得违背公序良俗。针对文具盲盒存在的上述问

题，目前缺乏针对性的、具体的法律规定。

建议采用修正案的方式在《上海市未成年人保护条例》中增加

对文具盲盒的专门规定。一是规定不得在以青少年为主要用户的

文具产品（包括卡牌）中采用随机销售性的产品设计或营销方式；二

是规定盲盒式文具产品（包括盲盒式卡牌）不得进入本市中小学。

建议增加AED设备覆盖率

推动上海牌、老字号传承“红色基因”

未成年人保护立法规范文具盲盒

每年我国因心脏骤停而死亡的有50多万人，心脏骤停后的4分

钟是急救黄金时间，而自动体外除颤仪（AED）是简单可操作的救命

“神器”。

目前上海的地铁站都配备有AED，以备不时之需，但公共场所

AED的普及率还是远远不够。北京在2022年实现地铁、火车、学校

AED的全覆盖；海南三亚市164所学校AED全覆盖；早在2017年，深

圳就启动“公众电除颤计划”。

建议有关部门加大AED的覆盖率，在商场、文化体育场所、学

校、社区等区域配备AED设备。在小学、初中课程中设置急救课程，

以线上和线下的形式开展AED使用宣传，教会更多的人使用AED，

以便在需要的时候敢用、善用AED实施急救。
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鼓励居民购买并长期持有基金
目前，居民金融资产结构中，存款和类存款型银行理财产

品占比超过80%，去年居民存款新增量相比2021年接近翻倍，

而基金的增长速度较之远远落后，甚至大量债券型基金在年末

出现大额赎回。对比香港、纽约等地居民的金融财产中基金占

比超过50%，我们的本土基金还需要提高产品吸引力并增加客

户黏性。

建议通过补贴等形式，鼓励居民购买并长期持有基金。居

民可凭上一年度的个税完税凭证、基金申购和持仓凭证，向主

管部门申请补贴，经核实和计算后，主管部门向居民发放本地

消费券或附带消费要求的数字人民币，以此在鼓励居民购买基

金的同时，拉动本地消费、推广数字人民币。

完善新就业形态劳动者权益保障
据不完全统计，上海当前新就业形态劳动者规模超过320

万人，约占全部1660万适龄劳动人口的19.3%，新就业形态的

劳动者数量已不容小觑。但其相关的职业体系建设却较为落

后，不仅不利于劳动者权益保护，也不利于相关行业的健康成

长，更不利于劳动者队伍的和谐稳定和社会面的共建共享。

建议夯实行业协会或工会组织主体职能，完善新就业形

态劳动者权益保障措施。可成立行业工会，广泛吸纳劳动者

入会，并联合行业内平台企业特别是头部企业，共同建立服务

全行业劳动者的制度体系；由行业组织介入仲裁，设置行业志

愿者制度，建立健全服务体系，要求平台企业改良“以罚代

管”，以评分制代替直接罚款，并设置便捷的“一键申诉”渠道，

由行业组织介入仲裁；以职业水平评定体系为抓手参与治理，

并和公共服务等相关福利挂钩。

为承接和延续进博会各项免税优惠政策，帮助“展品”变

“商品”，绿地全球商品贸易港、上海淮海新天地进口贸易功能

区等项目都进行了有益尝试。但是目前尚未完全解决“展品”

进入国内市场所受的政策瓶颈，进博会溢出效应也因此未能完

全激发和显现。

建议在黄浦、静安等两个上海首批国际消费城市示范区，

依托豫园、南京东路、淮海路等世界级商圈建设，挖掘中心城区

消费人群结构优势，进一步落地进博免税商品的线下消费场

景，激发消费活力，汇聚世界好物，满足中国消费者对幸福生活

的美好向往。

推动“进博商品”落地中心城区

“接下来有哪位代表想要发言？”听到这句
提示后，赵新星深吸一口气，举手示意接过话
筒，开始了她作为市人大代表的第一次分组
讨论发言。今年是本届市人大代表履职的开
局之年，近六成是新任代表，这位“90后”代表
便是其中之一。新老代表同场履职，一场事
关人大代表使命的传承，在今年两会现场拉
开了序幕。
“第一次在分组讨论中发言紧不紧张？”

这位崇明代表团的年轻代表坦言：“在这么
多优秀前辈面前履职，当然紧张！”得知自
己当选市人大代表后，喜悦自豪转瞬即逝，
很快就被压力所替代。曾经眼前的“一亩
三分地”就是生活的全部，但突然之间，关
注视角必须放大到全局，民计民生、制订战

略、立法修规……事事都要关心，越到履职
之时，越能感受到“人大代表”这四个字的
分量之重。
和赵新星一样，许多新任代表要面对

的第一个挑战，就是身份与视角的转变。
在某一领域，他们都是毫无疑问的专家翘
楚。但此时此刻，必须跳出自己的社会身
份，以更高站位视角审视问题。有一个例
子令赵新星印象深刻，一位代表提出“长
江隧桥免费通行”的建议，获得了许多代
表的支持，但此时一位老代表提醒了一
句：“收费也堵成这样，免费通行会变成什
么样？”
通过这场讨论，赵新星发现，作为一名

新任人大代表，加强学习、听取各方建议、
积极建言献策自然不用多说，还有一项能
力特别重要，要打破自己原有看世界的方
式。事关民生大计，没有一件是容易事，往

往牵一发而动全身，任何调整都必须站在
全局的高度，从不同角度调查研究、推理论
证，经过反复推敲打磨，才能形成最具可行
性的优质建议。“人大代表，要当好是真不
容易！”
而“新手代表”的感慨，连任代表们也是

深有体会，他们同样经历过这样的心路历
程。今年是吴坚代表履职的第十个年头，他
还清楚地记得自己在第一次履职时因为身
份转变所带来的冲击。“从法律的执行者，到
法律的制定者，从为客户服务，到为了千家
万户选民的福祉履职，我用了一年时间去适
应。”吴坚说，对于许多年轻代表而言，必须
经历这一认知上的转变。
但当适应了这一身份转变之后，就将打

开一片新天地。在经过充分学习、调研、论
证、思考后，新任代表们将突破原有社会身
份的惯性思维，以更高维度的视角建言履

职，推动社会各方面的进步发展。
在今年两会的“首秀”中，新任代表们

通过加强初任履职学习，准确把握代表建
议的法定要求，提出了许多质量较高的代
表建议。因为事先进行了深入调研，他们
提出的建议具有一定的针对性和可行性。
连任代表们则发挥传帮带作用，在初任代
表履职学习班、代表团组团会议、大会期间
等场合与新代表深入开展履职交流，主动
传授履职经验，积极转化履职成果。据
统计，新任代表通过专题调研、视察、联系
人民群众等履职活动，形成了393件代表
建议。
可以期待，明年的此时此刻，新任代表

们将变得更加自信从容，逐渐从前辈手中接
过重任，成为建言献策、为民发声的中流砥
柱。新老传承、世代更迭，我们正在见证又
一个轮回的启幕。

人大代表的“新老传承”
李一能
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（上接第2版）要始终坚持和加强党对人民政
协工作的全面领导，牢牢把握政协常委会工

作的正确政治方向，引导参加政协的各党派

团体、各族各界人士深刻领悟“两个确立”的

决定性意义，增强“四个意识”、坚定“四个自

信”、做到“两个维护”，凝心聚力为实现中共

二十大擘画的宏伟蓝图和市第十二次党代会

明确的目标愿景而团结奋斗。要着力彰显政

协常委的表率作用，在“懂政协、会协商、善议

政，守纪律、讲规矩、重品行”上立标杆、作表

率、当示范，引领广大委员积极投身上海当好

排头兵、先行者的生动实践，为上海当好全

面建设社会主义现代化国家的排头兵贡献

智慧力量。要充分发挥专门委员会的基础

性作用，立足专门领域、体现专业水准，高起

点、高质量、高标准实施好年度履职计划，确

保围绕中心服务大局更加精准聚焦、更加专

业高效。

市政协副主席张恩迪、陈群、肖贵玉、金兴

明、黄震、虞丽娟、吴信宝、寿子琪、钱锋出席。

高起点高质量高标准履职


